

Ponencia presentada al **III Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales**: Soberanía alimentaria y agricultura familiar en entornos urbanos: prácticas y resistencias desde lo cotidiano y lo micropolítico.

Por *María Clara Henao Vélez*¹
mariahenaov@gmail.com

En una entrevista realizada al filósofo colombiano Santiago Castro Gómez titulada *La deforestación del mundo de la vida*, el entrevistado responde a una pregunta sobre la vida como terreno de la política. En su respuesta, presenta el concepto de luchas moleculares, que define como “aquellas que se dirigen contra las codificaciones subjetivas del capitalismo, es decir contra esa mercantilización y esa colonialidad que cada uno lleva y alimenta en sus propios deseos, pensamientos, actitudes, aspiraciones, etc”. Esta definición puede relacionarse con las prácticas – particularmente cotidianas- políticas de resistencia.

La soberanía alimentaria, como práctica de resistencia resulta objeto de estudio de *lo político*, que como práctica instituyente de la sociedad nos sitúa en el ámbito de los hábitos políticos (o luchas) moleculares.

Es en este sentido en que se pretende establecer una relación entre las resistencias (o luchas) moleculares y la agricultura familiar, esto, situado en un entorno urbano que permite desligar la práctica de cultivar la tierra de las identidades propias de entornos rurales. Se buscará entonces analizar el significado de dichas resistencias, los objetivos que se pretenden con ellas y la manera en la que se realizan.

¹ Estudiante de Ciencia Política de la Universidad de Antioquia, Medellín – Colombia.